

FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES

Equipo directivo

Decano: Prof. Dr. D. Jesús J. Cambra Fierro.

Vicedecana de Ordenación Académica, Vicedecana Primera: Prof.ª Dr.ª D.ª Guadalupe Valera Blanes.

Vicedecano Estudiantes, Estrategia y Calidad: Prof. Dr. D. Álvaro López Cabrales.

Vicedecana de Relaciones Internacionales: Prof.ª Dr.ª D.ª Cecilia Téllez Valle.

Vicedecano de Prácticas y Relaciones Externas: Prof. Dr. D. José Manuel Ramírez Hurtado.

Secretario de Centro: Prof. Dr. D. Juan Baños Sánchez-Matamoros.

JUNTA DE CENTRO

Se han celebrado 6 sesiones ordinarias presenciales de la Junta de Facultad y 1 virtual, alcanzándose en ellas un total de 11 acuerdos y ratificaciones. Las actas de estas sesiones pueden consultarse en la página web de la Facultad, a través del siguiente enlace:

http://www.upo.es/fce/contenido?pag=/portal/fce/decanato/junta/Actas_JF_12_15&menuid=&vE=

El número de hombres miembros de Junta de Facultad: 17.

El número de mujeres miembros de Junta de Facultad: 14.

COMISIONES DEL CENTRO

<u>Comisión de Reconocimiento y Transferencia de Créditos</u>: ha celebrado 3 sesiones en las que se han alcanzado 6 acuerdos.

Comisión de Garantía Interna de Calidad del Centro: reunida 2 veces ha ratificado los 3 acuerdos adoptados previamente por las Comisiones de Garantía Interna de Calidad de las titulaciones del Centro.







DOCENCIA

Planes de Estudios

La Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla, ha ofertado en el curso académico 2017-2018 un total de 7 titulaciones¹. De éstas, 3 se realizan conjuntamente con la Facultad de Derecho. En particular, la oferta es:

Grado en Administración y Dirección de Empresas

Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés)

Grado en Finanzas y Contabilidad

Grado en Análisis Económico

Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho

Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho

Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad

El Plan de Estudios del Grado en Administración y Dirección de Empresas aparece recogido en su Memoria Verifica y fue aprobado por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad (ANECA) y la Agencia Andaluza de Evaluación (AGAE) el 6 de julio de 2009. Su impartición comenzó en septiembre de 2009. La modificación consolidada del Grado en Administración y Dirección de Empresas obtuvo informe favorable de DEVA el 14 de mayo de 2015.

El Plan de Estudios del Grado en Finanzas y Contabilidad aparece recogido en su Memoria Verifica y fue aprobado por la ANECA y la AGAE el 6 de julio de 2009. Su impartición comenzó en septiembre de 2009. La modificación consolidada del Grado en Finanzas y Contabilidad obtuvo informe favorable de la DEVA el 20 de marzo de 2015.

¹ La Facultad tiene otra titulación cuya docencia ya se ha extinguido, si bien subsisten sus pruebas finales de evaluación: Licenciaturas conjuntas en Administración y Dirección de Empresas y Derecho.



'ágina Z

PABLO

CENTROS

El Plan de Estudios del Grado en Análisis Económico aparece recogido en su Memoria Verifica y fue aprobado por la AGAE el 28 de julio de 2011. Su impartición comenzó en septiembre de 2011. La modificación consolidada del Grado en Análisis Económico obtuvo informe favorable de la DEVA el 21 de abril de 2016.

Los diseños del Plan de Estudios del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, así como el del Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad, fueron elaborados por una comisión integrada por los Vicedecanatos de Ordenación Académica de la Facultad de Ciencias Empresariales y de la Facultad de Derecho, siendo aprobados por las comisiones de elaboración de los correspondientes títulos de Grado y refrendados por las Juntas de Centro de la Facultad de Ciencias Empresariales (sesión de 20 de abril de 2009) y de la Facultad de Derecho. La impartición de ambos dobles títulos comenzó en septiembre de 2009.

En el curso académico 2011-2012 comenzó la impartición del título de Grado en Administración y Dirección de Empresas con docencia en lengua inglesa, ofertado oficialmente de manera diferenciada en relación al título homónimo general. De este modo, los/as estudiantes que optaron por esta enseñanza concurrieron para entrar en esta titulación de la misma forma que para cualquier otra, según la normativa legal que rige el acceso a las enseñanzas universitarias. Lo mismo sucedió con los estudios de Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho.

La Facultad de Ciencias Empresariales ha seguido ofreciendo docencia en inglés en determinadas materias de sus restantes titulaciones de Grado: en el Grado en Finanzas y Contabilidad (de 1.º a 4.º) y en el Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad (de 1.º a 6.º).

Estudiantes

En el curso académico 2017-2018 se matricularon en la Facultad un total de 2.134 estudiantes.

TITULACIÓN	N.º ESTUDIANTES
Grado en Administración y Dirección de Empresas	431
Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés)	65
Grado en Finanzas y Contabilidad	416
Grado en Análisis Económico	177





TITULACIÓN	N.º ESTUDIANTES
Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho	536
Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho	221
Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad	288

Número de grupos

Con carácter general, se distribuye del modo siguiente (según la titulación y el curso):

Grado en Administración y Dirección de Empresas	
1.er curso	2 líneas (5 grupos)
2.º curso	2 líneas (5 grupos)
3.er curso	2 líneas (5 grupos)
4.º curso	2 líneas (5 grupos)

Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés)	
1.er curso	1 línea (1 grupo)
2.º curso	1 línea (1 grupo)
3.er curso	1 línea (1 grupo)
4.º curso	1 línea (1 grupo)

Grado en Finanzas y Contabilidad	
1.er curso	2 líneas (6 grupos)
2.º curso	2 líneas (5 grupos)
3.er curso	2 líneas (4 grupos)
4.º curso	1 línea (2 grupos)

Grado en Análisis Económico	
1.er curso	1 línea (3 grupos)
2.º curso	1 línea (2 grupos)
3.er curso	1 línea (1 grupo)
4.º curso	1 línea (1 grupo)



ágina 4



Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho	
1.er curso	2 líneas (5 grupos)
2.º curso	2 líneas (5 grupos)
3.er curso	2 líneas (4 grupos)
4.º curso	2 líneas (4 grupos)
5.° curso	2 líneas (4 grupos)
6.º curso	1 línea (1 grupo)

Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho	
1.er curso	1 línea (2 grupos)
2.º curso	1 línea (2 grupos)
3.er curso	1 línea (2 grupos)
4.º curso	1 línea (2 grupos)
5.º curso	1 línea (2 grupos)
6.º curso	1 línea (1 grupo)

Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad	
1.er curso	1 línea (3 grupos)
2.º curso	1 línea (2 grupos)
3.er curso	1 línea (2 grupos)
4.º curso	1 línea (2 grupos)
5.º curso	1 línea (2 grupos)
6.º curso	1 línea (1 grupo)

La Metodología de los Títulos de Grado

El curso académico 2017-2018 es ya el noveno dentro del proceso de implantación de los primeros títulos de Grado en la Facultad de Ciencias Empresariales² de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla. Esto supone que el Grado en Administración y Dirección de Empresas y el Grado en Finanzas y Contabilidad cuentan ya con sus primeras promociones de egresados/as (desde julio de 2013). A éstas se sumarán, a la finalización del presente curso, las cuartas promociones del Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés), del Grado en Análisis Económico, así como del Doble Grado en

² Todos a excepción del Grado en Análisis Económico, que comenzó en 2011-2012.





Administración y Dirección de Empresas y Derecho y del Doble Grado en Derecho y Finanzas y Contabilidad.

La metodología implantada en los Grados está plenamente adaptada al espíritu de la Declaración de Bolonia, siendo heredera directa de la desarrollada durante los últimos años en la Facultad tanto en la Experiencia Piloto ECTS de los estudios de Licenciatura, como en el Plan de Mejora de la Diplomatura.

El 1 de julio de 2009 se crearon las Comisiones de Coordinación del Grado en Administración y Dirección de Empresas y del Grado en Finanzas y Contabilidad. Presididas en un primer momento por el Vicedecano de Ordenación Académica y compuestas por los/as profesores/as coordinadores/as de todas las materias de ambos Grados, así como por los presidentes de las comisiones de garantía interna de calidad de ambos títulos, estas comisiones han continuado su labor en 2017-2018, reuniéndose periódicamente para hacer un seguimiento de cerca de todo aquello concerniente al buen desarrollo de la docencia en estas nuevas titulaciones.

Como ejemplo de la implicación del profesorado de la Facultad de Ciencias Empresariales en todo lo que se refiere a la implementación de nuevas metodologías docentes, el profesorado de Grado ha participado significativamente en distintos Proyectos de Innovación y Desarrollo Docente auspiciados por el Vicerrectorado competente en la materia de la Universidad Pablo de Olavide durante el curso académico 2017-2018, al igual que en los cursos precedentes.

Docencia en inglés

El curso 2017-2018 fue el primero en el que los Vicerrectorados de Profesorado e Internacionalización gestionaron directamente la Acción 5 de Innovación Docente para todos los Centros de la UPO, lo que tradicionalmente se conocía como Teaching in English (TIE).

Los profesores de la Facultad de Empresariales que participaron plenamente en el curso y que han superado los objetivos establecidos son los siguientes, según Resolución Rectoral de 28 de mayo de 2018 fueron:

Rocío Aguilar Caro





- 2. Juan García Álvarez de Perea
- 3. Ana Dolores López Sánchez
- 4. Cecilia Téllez Valle

No obstante, y sin perjuicio de lo anterior, la Facultad acordó un curso específico de Teaching in English (TIE) solo para docentes de la Facultad con el Servicio de Idiomas de la UPO. Este curso se enmarca dentro de la línea estratégica de la Facultad de Ciencias Empresariales, centrada en la internacionalización de la docencia impartida. Gracias a este proyecto se ha conseguido ofertar la primera titulación completamente en lengua inglesa en Andalucía, el Grado en Administración y Dirección de Empresas y el Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, que se ofertan desde el curso 2012-2013.

Participaron 15 profesores de los departamentos de Economía, Métodos Cuantitativos e Historia Económica, Economía Financiera y Contabilidad, y Organización de Empresas y Marketing. Las clases comenzaron en octubre de 2017 y finalizaron en abril de 2018. Está previsto que entre julio y septiembre de 2018 estos profesores se examinen en el Servicio de Idiomas de la UPO para la obtención del nivel C1 en inglés (Certificate in Advanced English de Cambridge). Esta certificación refleja una cualificación de alto nivel reconocida oficialmente por universidades, no sólo en España sino también en Europa, así como por empresas y autoridades gubernamentales en todo el mundo.

Trabajo Fin de Grado

El Trabajo Fin de Grado (TFG) constituye una materia fundamental en la configuración de los planes de estudios de las titulaciones de Grado; de hecho, quizá pueda considerarse como el elemento diferencial más importante entre el Grado y las titulaciones anteriores de Licenciatura y Diplomatura.

En el curso académico 2017-2018, las áreas de conocimiento con responsabilidades docentes en los distintos Grados de la Facultad de Ciencias Empresariales ofertaron un total de **459 TFG**, que se distribuyeron del siguiente modo:





GRADO	N.º TFG
Grado en Administración y Dirección de Empresas	134
Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés)	27
Grado en Finanzas y Contabilidad	95
Grado en Finanzas y Contabilidad (en inglés)	2
Grado en Análisis Económico	27
Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho	100
Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (en inglés) y en Derecho	30
Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad	42
Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad (en inglés)	2

A partir de esta oferta, finalmente el número de estudiantes que se matriculó de esta materia ascendió a un total de 469.

La responsabilidad última en el terreno académico, así como en la gestión y coordinación de todo el proceso de asignación de trabajos y su evaluación, corresponde al Decanato de la Facultad, ocupándose de ello su Vicedecanato de Ordenación Académica en colaboración con la Secretaría del Centro. Siguiendo el mandato de la Junta de Centro de 5 de octubre de 2017 se ha puesto en marcha, una Experiencia Piloto para la actualización y mejora del Sistema de Evaluación de los TFG adscritos a la Facultad de Ciencias Empresariales.

En este apartado debe asimismo resaltarse que la herramienta informática que engloba todo el proceso de gestión y evaluación de los TFG se ha revisado e implementado, lo que ha supuesto una mejora cualitativa muy importante en el proceso de control de esta actividad académica.

PRÁCTICAS EXTERNAS DE ESTUDIANTES

Las prácticas externas constituyen una actividad de naturaleza formativa realizada por los estudiantes en empresas, entidades e instituciones públicas o privadas bajo la dirección de personal externo a la Universidad, pero supervisadas por ésta. El objetivo de las prácticas externas es aplicar y complementar los conocimientos adquiridos por los estudiantes en su formación académica, favoreciendo la adquisición de competencias que le preparen para el ejercicio de actividades profesionales y faciliten su inserción en el mercado de trabajo.





Las prácticas en empresas e instituciones suponen un pilar importante para la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad Pablo de Olavide. Desde la implantación de las prácticas externas en los distintos Grados que se imparten en dicha Facultad, es una cuestión que ha estado plenamente asumida por los distintos equipos decanales y por los distintos agentes que se ven afectados por este hecho, por lo que se trata de un concepto plenamente asumido en la cultura del Centro, tanto por parte de los estudiantes, como por parte de sus profesores/as.

En la actualidad, la Facultad gestiona dos tipos de prácticas externas: prácticas curriculares y prácticas extracurriculares, reguladas por el Reglamento para el Funcionamiento de las Prácticas Externas de las Titulaciones de Grado de la Facultad, aprobado en Junta de Centro de fecha 4 de julio de 2016. Este Reglamento supone un elemento de consulta importante para poder desarrollar de forma precisa las prácticas externas y para agilizar la resolución de incidencias.

Las *prácticas curriculares* son aquellas que se encuentran integradas dentro de los planes de estudios de esta Facultad, mediante el carácter obligatorio. Por su parte, las *prácticas extracurriculares* son aquellas que, sin estar integradas en los planes de estudios, pueden ser desarrolladas voluntariamente y según la disponibilidad de la oferta, por los/as estudiantes durante su periodo de formación. Dentro de esta modalidad se encuentran las prácticas de Inserción Profesional, las prácticas Praem, las prácticas a través de programas oficiales de movilidad y las prácticas libres en el extranjero.

Las prácticas externas pueden ser desarrolladas por los/as estudiantes a lo largo del curso académico, procurando que sean compatibles con la actividad académica. Las prácticas externas pueden realizarse en entidades colaboradoras tales como empresas, instituciones y entidades públicas y privadas, tanto en el ámbito nacional como en el internacional.

La carga lectiva de las prácticas curriculares es de 12 créditos, lo que supone un total de 300 horas. De éstas, el estudiante tiene que estar de forma presencial en la entidad 240 horas, correspondiendo las restantes 60 a la realización del informe de seguimiento intermedio y a la memoria final. Las prácticas extracurriculares pueden tener una duración superior a las 300 horas.





La asignación de prácticas curriculares se realiza mediante dos modalidades, la modalidad general y la modalidad de autogestión. Durante el curso académico 2017-2018 se publicaron dos convocatorias de prácticas por la modalidad general, una en el mes de octubre de 2017 y otra en el mes de febrero de 2018. Por su parte, mediante la modalidad de autogestión los estudiantes pueden buscar por si mismos la entidad en la que desarrollar la práctica. Para ello se deben cumplir una serie de criterios y deben ser los propios estudiantes los encargados de tramitar la firma del convenio entre la entidad y la Universidad Pablo de Olavide, si es que no existiera convenio firmado entre ambas.

Por otro lado, la Facultad de Ciencias Empresariales tiene implementada la modalidad de asimilación, mediante la cual los estudiantes que no tengan superadas las prácticas curriculares y sean beneficiarios de una práctica extracurricular, pueden solicitar la asimilación de la práctica extracurricular a curricular, siempre bajo ciertas condiciones recogidas en el Reglamento que regula las prácticas externas de la Facultad de Ciencias Empresariales. De este modo, los estudiantes que se acojan a esta modalidad no tendrían que cursar posteriormente la práctica curricular.

Para el desarrollo de las prácticas externas, la Facultad de Ciencias Empresariales cuenta con el apoyo tanto de la Fundación Universidad Sociedad de la Universidad Pablo de Olavide como de la Unidad de Centros. La Fundación Universidad Sociedad se encarga fundamentalmente de la búsqueda de empresas e instituciones en las que los/as estudiantes pueden realizar las prácticas, así como de la gestión para la suscripción de convenios de cooperación educativa entre estas entidades y la Universidad Pablo de Olavide. Por su parte, la Unidad de Centros apoya al Vicedecanato de Prácticas y Relaciones Externas en el desempeño de las cuestiones académicas inherentes al proceso de desarrollo de las prácticas por parte de los/as estudiantes y del profesorado.

También hay que resaltar que para la gestión de las prácticas externas la Facultad de Ciencias Empresariales utiliza la plataforma ÍCARO. Esta plataforma es utilizada por los gestores de esta Facultad y de la Universidad Pablo de Olavide como herramienta web de gestión en la que se realiza de forma fácil y ordenada todo el proceso de búsqueda de prácticas (tanto curriculares como extracurriculares), así como para búsqueda de empleo, orientación laboral, autoempleo, etc.





Atendiendo a las cifras de prácticas externas durante el curso académico 2017-2018, desde la Facultad se han gestionado un total de **285 prácticas curriculares**, de las que 98 han sido asignadas mediante la modalidad general, 54 mediante la modalidad de autogestión, 124 mediante la modalidad de asimilación y 9 son reconocimientos por prácticas en el extranjero.

GRADO	N.º
Grado en Administración y Dirección de Empresas	98
Grado en Finanzas y Contabilidad	42
Grado en Análisis Económico	23
Grado en Administración y Dirección de Empresas (inglés)	20
Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho	58
Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho (inglés)	20
Doble Grado en Derecho y Finanzas y Contabilidad	24

Durante el curso académico 2017-2018, la Facultad de Ciencias Empresariales ha continuado ofreciendo el programa de *Prácticas de Excelencia*. Se trata de un programa en el que una serie de empresas, reconocidas tanto a nivel nacional como internacional, acogen a estudiantes de la Facultad en prácticas, ofreciendo un plan de carrera profesional con la posibilidad futura de ser contratados laboralmente. Dado el número reducido de empresas de este programa, los/as alumnos/as deben tener unas características destacables como buen expediente, nivel elevado de inglés, etc.

Finalmente, hay que destacar que la Facultad de Ciencias Empresariales ha gestionado durante el curso 2017-2018 un total de **126 prácticas extracurriculares**. Este tipo de prácticas no forman parte de los planes de estudios de los distintos Grados que se imparten en la Facultad, pero sí permiten a los estudiantes alcanzar y desarrollar distintas destrezas y habilidades relacionadas con el ámbito laboral.

MOVILIDAD Y RELACIONES INTERNACIONALES

En este epígrafe se tratará tanto la movilidad nacional como internacional, de alumnos y profesores, a nivel de Centro, para el curso académico 2017-2018.





Movilidad nacional

Durante el curso académico 2017-2018, se han desplazado a otras universidades españolas un total de 8 estudiantes, bajo el paraguas SICUE. Desde que hay ausencia de ayudas a este tipo de movilidad, las solicitudes han ido en descenso. Los destinos elegidos, en esta ocasión, han sido los siguientes:

Universidad Autónoma de Barcelona
Universidad Carlos III de Madrid
Universidad Complutense de Madrid
Universidad de Barcelona
Universidad de las Islas Baleares
Universidad de La Coruña

Tutores/as internacionales

En el curso académico 2017-2018, la Red de Tutores Internacionales de la Facultad ha estado compuesta por la siguiente relación de profesores/as, además de la Vicedecana de Relaciones Internacionales:

Esther Albelda Pérez
Fernando Azcárate Llanes
Juan Manuel Berbel Pineda
Emma Berenguer Cárceles
María del Mar Bornay Barrachina
Carmen Correa Ruiz
José Manuel Feria Domínguez
Manuel Fernández Chulián
Patricia Fuentes Saguar
Juan García Álvarez de Perea
María Pilar Giráldez Puig
Laura Gómez Ruiz
Jaime Guerrero Villegas





Álvaro López Cabrales
Cristina López Vargas
Ana María Martín Carballo
Margarita Martín García
José Manuel Menudo Pachón
Rafael Morales Sánchez
Ignacio Moreno Gabaldón
David Naranjo Gil
Beatriz Palacios Florencio
José Manuel Ramírez Hurtado
M.ª Ángeles Ramón Jerónimo
Laura Riesgo Álvarez
M.ª Jesús Sánchez Expósito
Laura Nieves Sierra García
Rosario Vázquez Carrasco

En el presente curso académico conviven en el tiempo la tutorización de los/as alumnos/as que se encuentran en el extranjero en el curso 2017-2018 y la gestión de los acuerdos académicos y la documentación necesaria de los/as alumnos/as que disfrutarán de una estancia durante el próximo curso académico 2018-2019.

Estos tutores han gestionado 168 movilidades internacionales de estudiantes de nuestra Facultad en el curso 2017-2018, de alguna de las siguientes modalidades: estudiantes Erasmus aceptados por la Facultad de Ciencias Empresariales, estudiantes Erasmus aceptados por la Facultad de Derecho pero con acuerdo académico con nuestra Facultad, estudiantes Erasmus prácticas, Atlanticus, acuerdos con América Latina (Santander-Grado, ANUIES/CRUE o PIMA), y estudiantes de libre movilidad. Por otra parte, se han acogido a los 165 alumnos de entrada en esta Facultad, quedando la proporción de entradas y salidas totalmente equilibrada.



Estudiantes Erasmus

Durante el curso académico 2017-2018, aparte de los 27 alumnos/as seleccionados/as por la Facultad de Derecho que han firmado acuerdos con nuestro Centro, han sido seleccionados directamente por la Facultad de Empresariales y han aprovechado su estancia Erasmus 117 alumnos/as (un 1,7% superior que en el año anterior) de las siguientes titulaciones de Grado dependientes de la Facultad: Grado en Administración y Dirección de Empresas (en español e inglés) y sus respectivos Dobles Grados con Derecho; Grado en Finanzas y Contabilidad y su correspondiente Doble Grado con Derecho; Grado en Análisis Económico.

Las plazas adjudicadas por la Facultad de Derecho se han distribuido entre las siguientes universidades:

Finlandia

University of Lapland

Hungría

ELTe University

Italia

Università di Macerata

Università degli Studi di Firenze

Università di Genova

Università degli Studi di Ferrara

Libera Università Maria Ss. Assunta (LUMSA)

Países Bajos

Université du Luxembourg





Polonia
Uniwersytet Warminsko-Mazurski w Olsztynie
Kozminski University
Adam Mickiewicz University of Poznan
Universidad de Pilsen
Uniwersytet Jagiellonski

Portugal
Universidade Portucalense
Universidade Oporto
Universidade Lisboa
Universidade Nova de Lisboa
Universidade de Coimbra

Las plazas adjudicadas por la Facultad de Empresariales se han distribuido entre las siguientes Universidades:

Alemani	ia			
Hochschule RheinMain (Wiesbaden)				
Julius Maximilians- Universität Würzburg				
DHBW	Duale	Hochschule	Baden-Württemberg	iVillingen-
Schweni	ningen			
Fachhochschule Coburg				

Austria	
Leopold-Franzens-Universität Innsbruck	

Bélgica
HEC-École de Gestion de l'Université de Liège
Katholieke Universiteit Leuven
Universiteit Gent
HEC -École de Gestión de la Université de Liege



PABLO. OLAVIDE

CENTROS

Bulgaria

Kaliakria Group Resort

Eslovaquia

University of Economics in Bratislava

Comenius University in Bratislava

Finlandia

University of Oulu

University of Tampere

Francia

Groupe Ecole Supérieure de Commerce de Troyes

Université Grenoble Alpes

La Rochelle Business School. Groupe Sup de Co La Rochelle

Groupe ESC Clermont (France Business School)

Universite Catholique de Lyon

Université Lille 2 Droit et Santé Faculty of Finance, Banking and

Accounting

IUT Montpellier

EBS Paris European Business School

Grecia

Technologiko Ekpaideftiko Idryma-Pirea. T.E.I. Pirea

Italia

Universitá degli Studi Del Sannio

Università degli Studi del Piemonte Orientale

Sapienza-Università di Roma

Università Carlo Cattaneo - LIUC

Università degli Studi di Napoli "Parthenope"I

Università degli Studi di Urbino Carlo Bo

Università degli Studi G. D'annunzio Chieti-Pescara

Università degli Studi Roma Tre



PABLO. OLAVIDE

CENTROS

Italia

Università di Bologna

Lituania

Aleksandras Stulginskis University

Luxemburgo

Université du Luxembourg

Países Bajos

Saxion University of Applied Sciences. School of Marketing & International Management

Faculty of Business and Economics- Hogeschool van Amsterdam

University of Twente

Polonia

Cracow University of Economics

Kozminski University

Nicolaus Copernicus University

Politechnika Gdanska-Gdansk University of Technology

University of Economics in Katowice

West Pomerian University of Technology in Szczecin

University of Szczecin

University of Warsaw

Universytet Rzeszowski

Uniwersytet Pryrodniczo-Humanistyczny (Siedlce)

Portugal

Universidade do Porto

Universidade de Coimbra

Reino Unido

Manchester Metropolitan University

University of Salford





República Checa

VSB-Technical University of Ostrava

Suecia

Linköpings Universitet

Se han producido 125 plazas vacantes, aunque hemos visto que en términos globales las entradas y las salidas se encuentran equilibradas. Con respecto a los destinos con mayores plazas vacantes, se detectó como principal causa que la gran mayoría exigía como requisito de admisión un alto nivel de idioma en destino, que la gran generalidad de nuestros alumnos no ostentaba. Al ser estos destinos de gran importancia para nuestra Universidad, se decide mantener los convenios e incentivar a los/as alumnos/as la obtención de los niveles de idiomas requeridos en las primeras etapas de la titulación. Asimismo, se procederá a revisar algunos convenios para negociar la rebaja de nivel en algunos destinos y ampliar la oferta de mínimos en idiomas, de forma que sean cubiertas con facilidad. No obstante, la otra cara de la moneda de esta medida consistirá en la entrada de algunos alumnos con escaso nivel de español o inglés, dificultando el seguimiento y evaluación de las materias a cursar en la UPO.

Por otra parte, se han mantenido las acciones que se iniciaron en el curso pasado, tales como:

- Ofertar determinadas plazas a alumnos/as que cursan primero, con esto se abre el abanico de alumnos/as con idiomas.
- Permitir a los/as alumnos/as de la Facultad seleccionar en vez de 10 destinos, 20. Con esta medida se intenta evitar plazas desiertas por su no selección.
- Incentivar la tenencia del nivel de idioma extranjero requerido en las plazas. Para ello se han adaptado los grupos de docencia de idiomas a los horarios de Grados para evitar solapamientos, y se han fomentado las becas en formación de esta índole.





Dobles Titulaciones Erasmus

El curso anterior comenzaba la movilidad de las dos Dobles titulaciones internacionales de la Facultad, uno con Nicolaus Copernicus University (Torun, Polonia) y otro con el Groupe Sup de Co La Rochelle (Francia).

En el curso 2017-2018 ninguno de los cuatro alumnos polacos seleccionados se incorporaron a sus estudios en la UPO. En cambio, dos alumnas de la UPO cursaron sus estudios en Nicolas Copernicus University dentro de este programa. El curso próximo se desplazarán a Torun cuatro de nuestros alumnos.

En cuanto a La Rochelle Business School, dos alumnas de la UPO han disfrutado de su estancia en el curso 2017-2018, y el curso próximo finalizará la doble titulación en nuestra sede. Asimismo, para el siguiente ejercicio han sido seleccionados tres estudiantes UPO para comenzar su itinerario de doble titulación.

Estudiantes Erasmus Prácticas

Con respecto a este programa de movilidad, 4 alumnos consiguieron un acuerdo con una empresa extranjera, disfrutando de una estancia en prácticas en las siguientes compañías:

Studio di Consulenza Tributaria (Italia)

Kaliakria Resort (Bulgaria)

Assiconsult International Insurance Broker (Italia)

Estudiantes Atlanticus

Asimismo, dentro del programa Atlanticus de movilidad estudiantil hacia Estados Unidos, Canadá y Australia, han disfrutado de su estancia durante el presente curso académico 5 estudiantes, pertenecientes a todas las titulaciones, en los siguientes centros de destino de Estados Unidos:





Appalachian State University (EEUU)	
Juniata College (EEUU)	
North Central College.Mount Royal Colllege (Canadá)	
New Mexico State University (EEUU)	

Estudiantes ANUIES/CRUE

En cuanto al Programa Mexicalia, para estancias académicas en universidades mejicanas destinadas a estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide en el marco del Acuerdo ANUIES-CRUE, durante el curso 2017-2018 han aprovechado su estancia 3 estudiantes que cursan asignaturas del Grado en Administración y Dirección de Empresas. Las universidades de destino han sido las siguientes:

I.T. y de Estudios Superiores de Monterrey
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Estudiantes PIMA RIEDE

En cuanto al Programa PIMA, para estancias académicas en universidades latinoamericanas destinadas a estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide, durante el curso 2017-2018 han aprovechado su estancia 2 estudiantes que cursan asignaturas del Grado en Administración y Dirección de Empresas. Las universidades de destino han sido las siguientes:

Universidade do Estado do Amazonas (Brasil)
Universidad del Norte (Colombia)

Estudiantes Santander-Grado

Este programa está financiado en parte por el Banco de Santander. En el curso 2017-2018, 2 estudiantes de la Facultad de Ciencias Empresariales consiguieron una beca de movilidad, concretamente, ambos en la siguiente universidad:





Universidad de las Américas (Chile)

Estudiantes Free Mover

Tras la aprobación del Reglamento de Movilidad Internacional de la Universidad Pablo de Olavide, se estableció un procedimiento de solicitud de dicha movilidad, mediante instancia al Decano de la Facultad correspondiente. Como consecuencia de este procedimiento, se llevó a cabo una movilidad de 8 estudiantes, a los siguientes destinos:

Università di Bologna (Italia)
Wroclaw University of Economics (Polonia)
Universidade do Porto (Portugal)
Czech University of Life Sciences in Prague (República Checa)
University of West Bohemia in Pilsen (PLZNI) (República Checa)
Charles University in Prague (República Checa)

Movilidad de Profesorado

Se han recibido diversas visitas de profesorado de universidades dentro y fuera del ámbito Erasmus, entre ellos detallamos:

ALEMANIA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
University of Hamburg	Prof. D Mathias Kifmann
Institute for the Study of Labor (IZA), Bonn	Prof.ª D.ª María de Paola

AUSTRIA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Vienna University of Economics and Business	Prof. ^a D. ^a Elfriede Penz



ágina $21\,$



BÉLGICA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Ghent University	Prof. D. Alex Vanderstraeten

DINAMARCA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Copenhagen Business School	Prof. D. Andreas Wieland

FRANCIA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Université d'Artois	Prof.ª D.ª Mílanie López

IRLANDA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
University College Dublin	Prof.ª D.ª Sarah Parlane

MEXICO	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Instituto Tecnológico de Monterrey	Prof. D Edgar Centeno Velázquez

POLONIA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Warsow School of Economics	Prof.ª D.ª Ewa Galecka-Burdziak
	Prof. D. Jan Gromadzki
University of Information Technology and Management, Rzeszow	Prof. D. Robert Pater

PORTUGAL	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Instituto Politécnico de Santarém	Prof. D. Rui Robalo





REINO UNIDO	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
University of Warwick	Prof. D Victor Lavy
University of Leicester	Prof. D Francisco Martínez Mora

Además de las visitas recibidas en la Facultad de Ciencias Empresariales por parte de profesores/as y PAS de otras universidades, profesores de nuestra Facultad han disfrutado de estancias breves en distintos centros, tanto dentro como fuera del Programa Erasmus. Dichas estancias son:

AUSTRIA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Vienna University of Economics and Business	Prof.ª D.ª M.ª Ángeles Ramón Jerónimo
Deutschakademie Sprachschule GmbH	Prof.ª D.ª Cecilia Téllez Valle

ESLOVAQUIA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
University of economics in Bratislava	Prof.ª D.ª Michaela Bednárová

IRLANDA	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Emerald Cultural Institute	Prof. ^a D. ^a M. ^a Pilar Moreno Navarro
	Prof. ^a D. ^a M. ^a Macarena Lozano Oyola
Cork English College	Prof.ª D.ª Patricia Fuentes Saguar

POLONIA		
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª	
University of Applied Sciences in Nysa	Prof.ª D.ª M.ª Mar Borrego Marín	
Opole University (Uniwersytet Opolski)	Prof. D. José Manuel Ramírez Hurtado	
	Prof.ª D.ª Ana María Martín Caraballo	
	Prof.ª D.ª Patricia Herranz Peinado	





PORTUGAL	
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª
Universidade do Algarve	Prof. Enrique José Jiménez Rodríguez

REINO UNIDO		
UNIVERSIDAD	PROF./PROF.ª	
Morley College	Prof.ª D.ª M.ª Jesús Beltrán Muñoz	
Intensive School of English and Business Communication	Prof.ª D.ª Ana Dolores López Sánchez	

ACTIVIDADES CIENTÍFICAS Y ACADÉMICAS

En el curso académico 2017-2018, desde el Decanato de la Facultad de Ciencias Empresariales se ha colaborado en la organización y/o difusión de las siguientes actividades, charlas y jornadas de interés científico-académico organizadas por distintos Departamentos de la Universidad Pablo de Olavide:

Lunes 16 de octubre, taller de presentación de la empresa **DELOITTE**. El taller-presentación estuvo dirigido a los estudiantes de penúltimo curso de los Grados que se imparten en la Facultad de Ciencias Empresariales. Se trató de una buena oportunidad para obtener las claves a la hora de afrontar un proceso de búsqueda de empleo y de pruebas de selección, en la que los asistentes pudieron obtener una valiosa información tanto a nivel de prácticas como de oportunidades de empleo, bien en Andalucía, o bien a nivel nacional o internacional.

Viernes 20 de octubre tuvo lugar la conferencia inaugural del curso en el Grado de Análisis Económico, titulada "La reforma de la financiación autonómica: análisis económico de las propuestas de la comisión de expertos y consecuencias para Andalucía", impartida por el profesor Ángel de la Fuente, Director de FEDEA y científico titular del IAE-CSIC.

ADECA celebrada en Granada del 2 al 3 de octubre de 2017. Contó con la asistencia del Vicedecano de Estudiantes, Estrategia y Calidad de la Facultad el profesor D. Álvaro López Cabrales y el Vicedecano de Prácticas y Relaciones Externas de la Facultad el profesor D. José Manuel Ramírez Hurtado.





Taller coaching para profesores de la Facultad de Ciencias Empresariales impartido por la empresa Dopp Consultores en noviembre de 2017.

CONFEDE celebrada en Pamplona del 16 al 17 de noviembre. Contó con la asistencia del Sr. Decano D. Jesús J. Cambra Fierro.

Seminario sobre Elaboración y Evaluación del TFG de la Facultad de Ciencias Empresariales. Impartido el día 22 de noviembre. El tema del Seminario fue presentación de pautas para la elaboración del TFG y los procedimientos administrativos asociados y de la Experiencia Piloto del procedimiento de Evaluación del TFG.

IV Desayuno Económico Empresarial, organizado por nuestra Facultad, con la participación de D. José Castro Mora, Gerente de la Fundación Persán y D. Pedro Méndez Zubiría, Director de Relaciones Institucionales en Andalucía y Extremadura de ENDESA. El Tema a tratar: "RSC: empresas económicamente sostenibles". El desayuno tuvo lugar el martes 5 de diciembre de 2017.

Seminario Marca Personal, impartido por Iguacel Melero Polo el día 19 de diciembre de 2017.

Charla sobre Emprendimiento, impartida por Sergio Rodríguez Aguilar el día 21 de diciembre de 2017. Título: "Casos de éxito de startups digitales en España".

Sergio Rodríguez Aguilar es Premio Extraordinario en Administración y Dirección de Empresas y Derecho por la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, donde también fue profesor de Dirección Comercial. Ha desarrollado su carrera liderando diversos startups en los ámbitos de las redes sociales y la movilidad sostenible. Actualmente es Chief Product Officer en Liftshare.com, la primera plataforma online de viajes en coche compartido en Reino Unido. Es autor del libro Millonarios, historias de 10 empresas de internet españolas vendidas por millones de euros.

Actividad realizada por Deloitte en la UPO los días 25 y 26 de enero de 2018.





ADECA celebrada en Tenerife del 8 al 9 de febrero de 2018. Contó con la asistencia del Decano D. Jesús J. Cambra Fierro y el vicedecano de Estudiantes, Estrategia y Calidad de la Facultad, el profesor D. Álvaro López Cabrales.

Asamblea Olimpiadas de Economía 2018 celebrada en Madrid el día 23 de febrero, contó con la asistencia de la Vicedecana Cecilia Téllez Valle.

Visita de alumnos del programa Máster en Marketing Internacional de la Universidad de Strathclyde (Glasgow). 5, 7 y 9 de marzo de 2018.

Seminario impartido por D. José Luis Jimeno, Presidente del Club Noteges, el miércoles 14 de marzo de 2018 titulado "Nuevas formas de análisis del mercado inmobiliario-Bigdat como herramienta de Gestión" y organizado por la profesora Rosario Vázquez Carrasco dentro del marco de la asignatura "Dirección Comercial I".

I Edición "Actividad Formativa Específica Creando Futuros. El Coolhunting como aliado en la prospección de mercados. Impartida los días 27 de abril y 11 de mayo y promovida por la profesora Rosario Vázquez Carrasco.

Charla Inaugural del "Aula PwC en Auditoría y Seguridad de Sistemas de Información de la Facultad de Ciencias Empresariales.

Se trató de la primera actividad organizada por la Facultad de Ciencias Empresariales en colaboración con la empresa PwC en el ámbito del "Aula PwC en Auditoría y Seguridad de Sistemas de Información". En esta ocasión la temática versó sobre "Oportunidades Profesionales en el campo de la Auditoría de Sistemas de Información" y estuvo orientada a alumn@s de nuestra Facultad. Se trató de una oportunidad muy buena para conocer, de la mano de una de las empresas líderes a nivel mundial, las tendencias del mercado laboral en el sector tecnológico y para ampliar la red de contactos. Los alumnos registrados han ido recibiendo información sobre actividades del Aula, tales como cursos especializados y prácticas. La charla, que tuvo lugar el día 26 de abril de 2018, contó con la presencia de Luis Fernández Prieto, socio responsable de PwC en Andalucía; Marta Montero Rey, Gerente responsable de Auditoría de Sistemas de PwC Andalucía; Miguel Ortiz Illescas, auditor Financiero de PwC Sevilla y Aurora Ruiz Reinero, auditora de Sistemas de PwC Sevilla.





Programa Talento en Crecimiento

El jueves 26 de abril, se celebró en Caixa Forum Sevilla el Programa Talento en Crecimiento.

Charla a cargo del Dr. Martín Monsalve, de la Universidad de Pacífico Perú, titulada: "Cambios en la estructura de las grandes empresas familiares peruanas desde fines del siglo XIX hasta la primera década del siglo XX". La charla, abierta a todos los estudiantes, tuvo lugar el 24 de abril.

El jueves 17 de mayo de 2018 tuvo lugar la **presentación de las "Prácticas de Excelencia"** a los alumnos de la Facultad de Ciencias Empresariales.

V Encuentro Económico Empresarial, organizado por nuestra Facultad, con la participación de D. Josep Piqué Camps, ex ministro, empresario y economista. Tuvo lugar el día 17 de mayo de 2018 y el tema tratado fue "Decidir en tiempos de incertidumbre".

SPAIN INNOVATION ROADTRIP organizado por la Comunidad Global Pangea de la mano de Forbes. El evento, que se celebró el 24 de mayo de 2018 trató aspectos importantes de la innovación y el papel relevante de las nuevas generaciones.

Deloitte Financial Challenge en la UPO, los días 11 y 12 de junio de 2018. Actividad consistente en realizar una serie de casos financieros para demostrar los conocimientos. En la misma se aprende a analizar y aplicar las IFRS, además de desarrollar las habilidades personales.

Curso "Coaching para profesores e Inteligencia Emocional" dirigido a profesores de nuestra Facultad, impartido por D.ª Reyes Sosa, experta en el tema y perteneciente a la empresa Dopp Consultores y colaboradora del Máster en Dirección Estratégica de Recursos Humanos. El curso se celebró los días 11, 12 y 13 de junio y contó con la participación de 10 profesores.

Igualmente, en este curso se ha colaborado con los/as alumnos/as de la Facultad para la asistencia a las siguientes actividades:



PABLO DE CLAVIDE

CENTROS

Reunión **AEALCEE** celebrada en Murcia del 18 al 22 de noviembre de 2017. Contó con la asistencia de dos representantes de alumnos.

LXII Congreso Nacional de la **AEALCEE** celebrado en Badajoz los días 11,12, 13, 14 y 15 de abril y contó con la asistencia de 3 representantes de alumnos.

Pleno virtual de **AEALCEE** celebrado el 11 de junio de 2018, contó con la representación del Delegado de Facultad.

CELEBRACIÓN DE ACTOS DE EGRESADOS

La finalización de los estudios en la Facultad constituye un hito importante en la vida de cualquier estudiante. Tras la graduación se inicia una nueva etapa, la profesional, donde se completa la formación práctica del titulado/a universitario/a. Consciente de su trascendencia, el Decanato de la Facultad de Ciencias Empresariales viene promoviendo, desde el año 2003, la celebración de solemnes actos de graduación donde los/as alumnos/as son investidos públicamente con una beca, por un padrino o madrina de reconocido prestigio. Además del carácter formal, cabe destacar el aspecto entrañable de la ceremonia por cuanto los/as alumnos/as comparten este momento tan especial con sus familiares y amigos. Se trata, pues, de un acto de presentación de los/as nuevos/as titulados/as ante la sociedad, destinado a mantener lazos de unión entre la Facultad, los/as egresados/as y el entorno empresarial, social y económico.

En particular, durante este ejercicio académico, el Decanato de la Facultad de Ciencias Empresariales ha organizado cuatro ceremonias de egresados, a saber:

- Grado en Análisis Económico (Promoción 2014-2018, cuarta promoción) y Grado en Administración y Dirección de Empresas, docencia en inglés, (Promoción 2014-2018, tercera promoción). En la ceremonia, que tuvo lugar el 10 de mayo de 2018, participaron 24 estudiantes del Grado en Análisis Económico y 20 estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas, docencia en inglés, quienes fueron apadrinados por D. Luis Fernández Prieto, Director de Pricewaterhouse Coopers en Andalucía.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho (Promoción 2013-2019 quinta promoción) y Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho,





docencia en inglés (Promoción 2013-2019 tercera promoción). En la ceremonia, que tuvo lugar el 11 de mayo de 2018, participaron 65 estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho y 36 estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas, docencia en inglés, quienes fueron apadrinados por D. Luis López Sánchez, Director de Recursos Humanos de Deloitte.

- Grado en Finanzas y Contabilidad (Promoción 2014-2018 sexta promoción) y Doble Grado en Finanzas y Contabilidad y Derecho (Promoción 2013-2019 quinta promoción). En la ceremonia, que tuvo lugar el 17 de mayo de 2018, participaron 37 estudiantes del Grado en Finanzas y Contabilidad y 32 estudiantes del Doble Grado en Finanzas y Contabilidad y Derecho, quienes fueron apadrinados por D. Josep Piqué Camps, ex Ministro, empresario y economista.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (Promoción 2014-2018, sexta promoción). En la ceremonia, que tuvo lugar el 18 de mayo de 2018, participaron 82 estudiantes del Grado, quienes fueron apadrinados por D. Antonio Gallego Jurado, Consejero de MIGASA y Presidente del Grupo Ybarra.

CALIDAD

Proceso de Certificación de la Implantación del SIGC de la Facultad (AUDIT-ANECA).

La Facultad de Ciencias Empresariales ha ido incorporando a lo largo de este tiempo aquella documentación que comenzó a elaborarse en cursos anteriores y que dan sentido y contenido a la estrategia y calidad del centro y su funcionamiento. El espacio reservado al Sistema de Garantía Interno de Calidad (SGIC) de la web y el repositorio documental "Alfresco" se ha actualizado durante este curso académico, incorporando nuevos apartados en vista de su evaluación por parte de la ANECA a través del programa AUDIT.

A lo largo del primer semestre y de las primeras semanas del segundo del curso académico 2017-2018 se atendió especialmente a las cuestiones planteadas y sujetas al plan de mejora (en el procedimiento pre AUDIT y en la auditoría interna realizada el 18 de octubre de 2017 y que sirvió de ensayo para auditoría externa) conforme al modelo facilitado desde ANECA al efecto para preparar la auditoría que tuvo lugar el 6 de marzo de 2018.





Como resultado de dicha Auditoría Externa, ANECA envió un informe provisional el 25 de marzo de 2018. Dicho informe recogía 4 no conformidades menores (ncm) y una serie de recomendaciones de mejora. Desde el decanato y en colaboración con la Delegada del Rector para la Calidad se remitió a ANECA el preceptivo Plan de Mejora como respuesta a ese informe. El 13 de junio de 2018 la ANECA informó su decisión de conceder la certificación AUDIT de la implantación del SIGC de la Facultad.

Nuevo Plan Estratégico 2017-2020

La Facultad de Ciencias Empresariales, en cumplimiento de su Contrato Programa 2016-2017, inició la formulación de su Plan Estratégico 2017-2020.

Como quiera que dicho plan debe desarrollar y adaptar líneas estratégicas del propio Plan Estratégico de la UPO 2017-2020 y en espera de la formulación del mismo, se elaboró un documento cuyo objeto fue identificar a potenciales grupos de interés de nuestra Facultad, para posteriormente desarrollar objetivos y líneas de acción específicas para cada uno de ellos, así como indicadores para evaluar el logro de las mismas.

Un grupo de trabajo con profesores representantes de los departamentos con docencia en nuestra Facultad ha preparado este documento. Dicho grupo participó en febrero de 2017 en la elaboración del mismo, donde se identifican los grupos de interés de la Facultad y se recogen también propuestas previas de empleadores y estudiantes. Este documento se distribuyó entre los Departamentos y en la Delegación de Alumnos para que se discutiera y se incorporasen correcciones y/o mejoras al mismo, siendo aprobado por la Junta de Facultad el 15 de marzo de 2017. Es público y está disponible en la web de la Facultad:

https://www.upo.es/export/portal/com/bin/portal/fce/responsabilidad/plan_estrategico/1490002210804_stakeholders_plan_estratxgico_facultad_de_ciencias_empresariales_2017-20_firmado.pdf

La Universidad Pablo de Olavide de Sevilla ha formulado el nuevo Plan Estratégico 2018-2020 que se encuentra en periodo de exposición pública durante junio de 2018. Una vez sea aprobado, la Facultad revisará y adaptará su propio Plan Estratégico de Centro al de la Institución.





RESUMEN DEL SR. DECANO

En el curso académico 2017-2018 se matricularon en la Facultad de Ciencias Empresariales un total de 2.134 estudiantes en los títulos de Grado de la Facultad. En relación con la admisión de estudiantes en los distintos Grados, cabe destacar que se cubrieron plenamente las expectativas previstas, de modo que se matricularon 431 alumnos/as en el Grado en Administración y Dirección de Empresas, 65 en el Grado en Administración y Dirección de Empresas con docencia en inglés, 416 en el Grado en Finanzas y Contabilidad, 177 en el Grado en Análisis Económico, 536 en el Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, 221 en el Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas con docencia en inglés y en Derecho y 288 en el Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad.

Para el próximo curso académico 2018-2019, los objetivos que se plantean en cuanto a plazas ofertadas por parte de la Facultad de Ciencias Empresariales son:

- Grado en Administración y Dirección de Empresas: 100 plazas.
- Grado en Administración y Dirección de Empresas (docencia en inglés): 20 plazas.
- Grado en Finanzas y Contabilidad: 120 plazas.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho: 100 plazas.
- Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas (docencia en inglés) y en Derecho: 40 plazas.
- Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad: 60 plazas.
- Grado en Análisis Económico: 60 plazas.

En cuanto a la docencia, la Facultad ha seguido siendo un centro motor del proceso de convergencia europea iniciado a partir de los acuerdos de Bolonia, y pionero en la implantación de los Grados tanto a nivel de la Universidad Pablo de Olavide como en el ámbito de la Comunidad Autónoma Andaluza. La metodología actualmente implementada en las asignaturas de los títulos de Grado impartidos por la Facultad es fruto directo del objetivo estratégico planteado desde el año 2004 de acometer a partir de 2010 la reforma de los títulos en las mejores condiciones y de la vasta experiencia acumulada desde entonces.





Dentro del programa viernes UPO se han recibido, durante 8 jornadas, la visita de un total de 1.255 alumnos/as procedentes de 60 centros. Por lo que respecta al Programa de Captación el equipo decanal ha realizado la visita programada a 3 Centros.

La Facultad ha participado en la X Olimpiadas Españolas de Economía. La fase local tuvo lugar el día 4 de abril de 2018 y contó con la participación de 108 alumnos procedentes de 19 centros de los cuales 3 estudiantes fueron premiados y 17 finalistas. La fase nacional se celebró en Santiago de Compostela los días 25, 26 y 27 de junio de 2018, contando con la participación de los 3 estudiantes premiados, acompañados por la profesora del primer premiado, la Vicedecana de Relaciones Internacionales de la Facultad, D.ª Cecilia Téllez Valle y el profesor D. Juan Manuel Berbel Pineda.

Otro de los objetivos señalados en nuestro Plan Estratégico contempla la internacionalización del Centro, y en concreto, el de ofertar los Grados en lengua inglesa para lo que se puso en marcha un programa, bautizado como *Teaching in English*, con el que se ha conseguido lanzar el Grado en Administración y Dirección de Empresas en su totalidad en lengua inglesa a partir del curso 2011-2012. A partir del curso 2017-2018 la iniciativa en este sentido ha sido desarrollada, conjuntamente, por el Vicerrectorado de Internacionalización y el Vicerrectorado de Profesorado a través de la Dirección General de Formación e Innovación Docente. Por su parte, la Facultad adoptó cursos específicos con el Servicio de Idiomas de la Universidad. Un total de 15 profesores se incorporaron a los mismos para la obtención del certificado en Advanced English (CAE).

Durante el curso 2017-2018, desde la Facultad se han gestionado 285 prácticas en empresas, correspondientes a 98 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas, 42 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Finanzas y Contabilidad, 23 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Análisis Económico, 20 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Grado en Administración y Dirección de Empresas en inglés, 58 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho, 20 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Administración y Dirección de Empresas y Derecho en inglés y 24 prácticas académicas obligatorias de estudiantes del Doble Grado en Doble Grado en Derecho y en Finanzas y Contabilidad.





De las **285** prácticas curriculares del curso académico 2016-2017, **98** han sido asignadas mediante la modalidad general, **54** mediante la modalidad de autogestión, **124** mediante la modalidad de asimilación y **9** son reconocimientos por prácticas en el extranjero.

En relación con la movilidad estudiantil, hay que reseñar que **168** estudiantes de la Facultad estudiaron el curso 2017-2018 en diferentes universidades extranjeras; concretamente, **144** plazas se enmarcaban en el programa Erasmus, **4** plazas en el programa Erasmus Prácticas, **5** estudiantes participaron en el programa Atlanticus, **3** estudiantes en el programa Mexicalia, **2** estudiantes en el programa PIMA, **2** estudiantes en el programa Santander-Grados y **8** estudiantes realizaron su estancia como "free mover". Estos datos confirman la elevada movilidad de los/as estudiantes de la Facultad de Ciencias Empresariales y de la Universidad Pablo de Olavide en su conjunto, aunque se observa un ligero descenso con respecto a años anteriores, debido en gran medida a la disminución de las ayudas para las estancias y en menor medida a una mayor exigencia de los requisitos mínimos de conocimientos de idiomas en los distintos destinos.

Respecto a la movilidad del profesorado de la Facultad, algunos profesores han disfrutado de estancias breves en distintos Centros, tanto dentro como fuera del Programa Erasmus.

Finalmente hemos de destacar que, gracias al convenio de Doble Titulación Internacional con la Nicolaus Copernicus University (Toruń, Polonia), un total de 2 estudiantes de la Facultad cursaron sus estudios en Nicolas Copernicus University dentro de este programa de movilidad. Igualmente, gracias al acuerdo con el Groupe Sup de Co La Rochelle 2 alumnas del Grado en Administración y Dirección de Empresas han disfrutado su estancia en Francia durante el curso académico 2017-2018.